

Centro de Estudios



Sociales y de Opinión Pública

Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública



Ingrid y Manuel: balance de medios. A un año de la reconstrucción en el estado de Guerrero.

Luis Ángel Bellota



Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública

Documento de Trabajo núm. 179

Septiembre de 2014

Las opiniones expresadas en este documento no reflejan la postura oficial del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública, o de la Cámara de Diputados y sus órganos de gobierno. Este documento es responsabilidad del autor. Este documento es una versión preliminar, favor de citarlo como tal.



LXII LEGISLATURA
CÁMARA DE DIPUTADOS

**Centro de Estudios Sociales
y de Opinión Pública**

Organización Interna

Rafael Aréstegui Ruiz
Director General

Gustavo Meixueiro Nájera
Director de Opinión Pública

Francisco J. Sales Heredia
Director de Estudios Sociales

Julio César Moguel Viveros
Director de Estudios de Desarrollo Regional

Ernesto Cavero Pérez
Subdirector de Análisis
y Procesamiento de Datos

J. Guadalupe Cárdenas Sánchez
Coordinador Técnico

Lucero Ramírez León
Coordinadora de Vinculación y Difusión

Mario Aguirre Mazón
Efrén Arellano Trejo
Roberto Aschentrupp Toledo
Gabriel Fernández Espejel
José de Jesús González Rodríguez
Benjamín Herrejón Fraga
Rafael López Vega
Julio César Moguel Viveros
Salvador Moreno Pérez
Arón Baca Nakakawa
Yuriria Orozco Martínez
Edgardo J. Valencia Fontes
Investigadores

Luis Ángel Bellota
Elizabeth Cabrera Robles
Natalia Hernández Guerrero
Trinidad Otilia Moreno Becerra
Karen Nallely Tenorio Colón
Apoyo en Investigación

Alejandro López Morcillo
Editor

José Olalde Montes de Oca
Asistente Editorial

Claudia Ayala Sánchez
Corrección de estilo



Ingrid y Manuel: balance de medios. A un año de la reconstrucción en el estado de Guerrero.

Luis Ángel Bellota.*

En estos primeros años del siglo XXI, México se ha visto rodeado de nuevos retos y problemas que amenazan su gobernabilidad a partir del aprovechamiento racional de sus recursos naturales, del cuidado del medio ambiente y de la prevención de desastres climatológicos que devastan infraestructura y colocan en situación de pobreza patrimonial a miles de personas.

A causa de la diversidad territorial de la República, nuestro país es propenso a sufrir toda clase de fenómenos naturales, desde sequías hasta lluvias torrenciales. De manera particular, la región sur-sureste está expuesta constantemente a las afectaciones de sismos, tormentas tropicales, huracanes y subida intempestiva de ríos. De tal suerte que la situación geográfica de México lo ubica en el rango de las 30 naciones más propensas a padecer “tres o más tipos de peligros naturales”.¹ Este riesgo “innato” se acentúa por otros factores como el calentamiento global, la tala inmoderada, la destrucción de manglares, el crecimiento demográfico y los asentamientos humanos en zonas habitacionalmente inseguras. De ahí que los programas de prevención contra los desastres naturales tengan que vincularse con una estrategia de desarrollo regional sustentable que minimice los daños materiales y económicos cada vez que se suscita una anomalía hidrometeorológica. El cuidado de bosques y manglares debe ser parte de una estrategia que vaya en esa dirección.

Si bien es cierto que en los últimos años los tres niveles de gobierno han avanzado en materia de protección civil, adversidades de gran magnitud como los huracanes *Ingrid y Manuel* demostraron que todavía quedan muchas tareas pendientes

*Investigador del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara de Diputados. Correo de contacto: cesop@congreso.gob.mx.

¹ “México, país peligroso por ascenso de fenómenos naturales: INGI”, en *Quadratin. Agencia mexicana de información y análisis*, 12 de octubre de 2013, www.quadratin.com.mx/principal/Mexico-pais-peligroso-por-ascenso-de-fenomenos-naturales-INEGI/.

en el manejo de riesgos y la reconstrucción de las zonas más golpeadas por estos fenómenos.

En el primer informe trimestral de 2014 elaborado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), se advierte claramente que no existe una vinculación entre la planeación territorial y las políticas para la prevención del riesgo, “lo que ha propiciado la expansión de los asentamientos humanos hacia zonas no aptas. Lo anterior, aunado al aumento de fenómenos relacionados con el cambio climático, la problemática en el manejo de las cuencas hidrológicas, el deterioro ambiental, la marginación y la insuficiente cultura de prevención y mitigación, entre otros, conlleva a desastres cada vez más devastadores, tal como los que se han presentado en las últimas décadas”.²

De acuerdo con la Secretaría de Gobernación, el número de personas fallecidas por la contingencia hidrometeorológica en septiembre del año pasado llegó a 123.³ La desgracia más “emblemática” fue el alud de tierra que sepultó a media población en la localidad rural de La Pintada. La cifra oficial de personas fenecidas en la comunidad serrana de Atoyac se cuenta en 71 habitantes, más otros cinco rescatistas que fenecieron heroicamente en cumplimiento de su deber.⁴

Meteoros como *Ingrid* y *Manuel*, y los efectos devastadores que dejan a su paso, son ampliamente registrados por los medios impresos. No podemos minimizar la importancia que adquieren estas tragedias en la opinión pública. De ahí que debemos tener presente el rol que juegan los medios de comunicación para transmitir las demandas ciudadanas y contabilizar las pérdidas materiales ante la formación de un huracán o la sorpresa de una inundación. Por más puntual y transparente que sea la información proporcionada por las dependencias gubernamentales encargadas de asistir a los afectados y reconstruir las zonas devastadas, el papel de la prensa es cardinal para darle voz a los damnificados, seguimiento a las promesas oficiales, dimensión al tamaño del desastre y vigilar el manejo de los recursos destinados a la

² *Primer Informe Trimestral 2014. Programa de prevención de riesgos en asentamientos humanos*, SEDATU, www.sedatu.gob.mx/sraweb/datastore/transparencia/2014/programas/Informe_1er_trimestral_PRAH_14.pdf.

³ *El Universal*, 24 de septiembre de 2013, s/p [recorte de periódico].

⁴ *El Sur*, 20 de septiembre de 2013, pp. 3-4.

reparación de la infraestructura y las viviendas dañadas.⁵ En el caso que nos ocupa, la prensa local, particularmente *El Sur*, ha dado una atenta cobertura a las inquietudes de las localidades siniestradas pero también una serie de extrañamientos sobre la respuesta de las autoridades.

Es importante, por ello, hacer un cotejo entre los avances logrados a un año de la devastación y las percepciones o reclamos sociales por los atrasos e insuficiencias en las obras de reconstrucción.

Tareas pendientes en la rehabilitación de infraestructura

El tema que se menciona con más insistencia en la prensa estatal es el relativo a las quejas ciudadanas por el atraso en la reparación de obras públicas y la reconstrucción de viviendas. Puede constatarse que no hay semana en la que no se reporte la actividad de vecinos y habitantes de diversos lugares afectados por *Ingrid y Manuel* para hablar con el presidente municipal o con el mismo gobernador.⁶ El gobierno estatal, a su vez, dice trabajar a marchas forzadas para cumplir con las metas de recuperación; asunto para el cual recibió un presupuesto extra de 7,000 millones de

⁵ Sobre este punto en particular, el periodista y comunicador Marcos Méndez Lara, al hacer un recuento sobre los presupuestos del Fonden, y un cuestionamiento sobre su uso, dice lo siguiente: “Si se suman sólo los recursos autorizados por el Fonden en 2013 y 2014 para el estado de Guerrero, se tiene un total de 14,613 millones de pesos. ¿Dónde se invirtieron estos recursos?, ¿qué comunidades y personas se han beneficiado?, ¿cuáles y dónde se construyen las obras con estos recursos?, ¿cuáles son las empresas que las construyen? Estas son preguntas que la información publicada por el gobierno federal no responde. Se trata de cuantiosos recursos destinados a una población que además de su alto grado de marginación resultó severamente afectada por los fenómenos naturales. Si no hay transparencia, ningún discurso podrá convencer de que este dinero se está aplicando con honestidad y eficacia”. Marcos Méndez Lara, “En qué se gastan los recursos del Fonden”, *El Sur*, 5 de agosto de 2014, p. 32.

⁶ Por ejemplo, entre las múltiples movilizaciones y peticiones vecinales que aparecen en la prensa local y que demandan agilizar y atender todas las obras pendientes de reconstrucción, el lunes 7 de julio habitantes “de la colonia Juan N. Álvarez de Chilpancingo, que resultaron afectados por la tormenta Manuel del año pasado, protestaron en la oficina particular del alcalde capitalino Mario Moreno Arcos, ante la falta de atención en la reparación del drenaje de su colonia, que afectó durante este fin de semana a 30 viviendas. A las 2:30 de la tarde, 15 colonos capitalinos protestaron en la oficina particular del alcalde priista, para denunciar que no ha realizado su trabajo como intermedario entre la federación y los damnificados, ya que los trabajos de reconstrucción no se han hecho bien. Por su parte, la vecina Leticia Magaña Sánchez señaló que con la lluvia del viernes, 30 viviendas de la colonia que se encuentran pegadas al río Huacapa, resultaron seriamente afectadas por el drenaje, ya que el agua se les regresó e inundó sus sanitarios. Aunque la protesta no tuvo cartulinas, los vecinos sí presionaron a los trabajadores del Palacio Municipal para ser atendidos por el alcalde, pero éste no se encontraba en Chilpancingo, por lo que salió en su ayuda el coordinador del gabinete, Fransisco Osorio Flores”. *El Sur*, 8 de julio de 2014, p. 16.

pesos por parte del gobierno federal a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.⁷ A ello debemos agregar que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes desembolsó 5 mil 440 millones de pesos de un presupuesto total de 11,648 millones destinado al estado.⁸ Hasta julio de 2014, de los 11 puentes federales afectados 10 ya habían sido reparados, faltando sólo el de Barra Vieja-Las Lomas.⁹

Según la citada dependencia, hasta septiembre del presente año, de los 1,035 caminos rurales de La Montaña se tenían contabilizados 200 completamente rehabilitados. El gobierno federal se comprometió entonces a que los trabajos realizados en las partes afectadas serían concluidos en diciembre próximo.¹⁰ Hasta entonces sabremos si se cumplió dicha meta. A los pocos días de emitirse este comunicado, durante su participación en la Cuarta Sesión Plenaria del Consejo Estatal Restauración de Guerrero, el secretario Gerardo Ruiz Esparza anunció la conclusión de las obras de reparación en 5 carreteras federales.¹¹

En contraparte, la prensa estatal ha recogido en voz de las personas damnificadas algunos puntos débiles en las labores de restauración. A un año del siniestro, no todas las partes perjudicadas del mapa guerrerense reciben la ayuda con la misma atención y prontitud. Ante este hecho, los reclamos no carecen de legitimidad ni aparentan ser una exageración de la prensa.

El pueblo de Azinyahualco, en el municipio de Chilpancingo, continúa prácticamente incomunicado “debido al trabajo deficiente en el mantenimiento a la carretera de 10 kilómetros realizado por la empresa contratada por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes”.¹² La misma queja ya había aparecido cuando en una reunión entre presidentes municipales de La Montaña y representantes de la SCT los primeros culparon a las compañías constructoras del escaso avance en los trabajos de reconstrucción y rehabilitación de caminos y puentes.

⁷ *Informes sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública*, México, SHCP, primer trimestre de 2014, p. B209.

⁸ Comunicado # 275, 15 de julio de 2014, www.sedesol.gob.mx/en/SEDESOL/Comunicados/2109/el-gobierno-de-la-republica-avanza-en-la-reconstruccion-del-estado-de-guerrero.

⁹ *El Sur*, 16 de julio de 2014, p. 15.

¹⁰ *La Jornada*, 13 de septiembre de 2014, p. 33.

¹¹ Comunicado # 250, 17 de septiembre de 2014, www.sct.gob.mx/uploads/media/COMUNICADO-250-2014.pdf.

¹² *El Sur*, 8 de septiembre de 2014, p. 17.

El presidente municipal de Iliatenco, Israel Romero Sierra, denunció que las empresas contratadas “llegan a los municipios y no trabajan, sólo está su maquinaria, pero informan que están trabajando y las autoridades federales les creen”.¹³ En la misma tonada, el primer funcionario de Atoyac, Ediberto Tabares Cisneros, acusó a las mismas empresas de “engañar” a los afectados. La acusación del munícipe insinúa dolo por parte de las constructoras encargadas de levantar la obra pública arrasada por los meteoros. Según Tabares Cisneros, éstas han abusado de la confianza gubernamental y dañando el empeño “que el Presidente de la República ha puesto en la reconstrucción”. Concretamente, señaló que una de las vías más importantes, como el camino El Cuyo-Pie de la Cuesta, no registra avances significativos.¹⁴

Como ya se dijo, la red de caminos en La Montaña fue seriamente afectada. A nueve meses de las tormentas, las vías que conectan a los municipios de Atlixac, Zapotitlán Tablas, Acatepec y Tlacoapa continuaban devastadas. En julio pasado, el Consejo de Comunidades Damnificadas se organizó para solicitarles a los funcionarios federales la pronta reparación de los puentes que mantienen aislados a los pueblos de la región. El Consejo le pidió a la SCT que el contacto y el trabajo en equipo fuera directamente con los comités de las comunidades y no sólo con las autoridades municipales, pues los alcaldes usufructuaban políticamente con la rehabilitación de puentes y carreteras. Según Mauro Bruno García, representante de Acatepec, el personal de Comunicaciones y Transportes no ha recorrido en su totalidad los caminos montañoses.¹⁵ Hasta septiembre del presente año, la carretera que va del cruce de Tlatlahuquitepec a Acatepec aún mostraba “decenas de deslaves y aperturas”. La condición ruinosa de dicho tramo carretero y el atraso de su reparación aumentan el riesgo de accidentes automovilísticos, más aún “cuando la lluvia y la niebla caen a cualquier hora del día tapando la visibilidad”. No menos catastrófica ha sido la situación de las veredas y pasos de terracería que conducen a las mencionadas comunidades. Éstos fueron colapsados por aludes que redujeron la circulación a un carril. En otros casos prácticamente borrarón los senderos. En el pueblito de Zontecomapa “el puente y camino que conduce a esa comunidad prácticamente fueron sepultados por la tierra

¹³ *El Sur*, 20 de agosto de 2014, p. 10.

¹⁴ *El Sur*, 13 de agosto de 2014, p. 2.

¹⁵ *El Sur*, 31 de julio de 2014, p. 12.

que arrastró el río, que junta su caudal desde Laguna Seca”. De los ocho puentes en Escalerilla Zapata, El Aguacate, Las Juntas, Lázaro Cárdenas y Apexuca, cinco estaban siendo atendidos sin ser reabiertos.¹⁶

El destrozo de Acatepec que más atraso mostraba casi un año después de los siniestros hidrometeorológicos es la entrada del hospital municipal. Este nosocomio estuvo más de nueve meses con una calle de acceso de 30 metros sin reparación. En virtud de los daños, las tres ambulancias del hospital que atiende a 60 personas no pueden entrar ni salir, viéndose obligadas a tomar un camino aledaño de terracería. A raíz de esta denuncia periodística que daba cuenta de los desperfectos pendientes en el hospital comunitario, la opinión pública también se enteró de otras carencias que sufre este centro de salud, tales como la escasez de medicamentos, pocas camas para los enfermos, falta de personal especializado para realizar intervenciones quirúrgicas y carencia de gasolina para las ambulancias.¹⁷

Una situación análoga fue denunciada por integrantes de la Central de Organizaciones Campesinas y Populares, quienes afirmaron que en lo que iba del año “han fallecido cuatro personas enfermas por las malas condiciones de caminos de la ruta de los municipios de Tecpan de Galeana y Ajuchitán del Progreso, pues han impedido llegar a los hospitales para recibir atención médica”.¹⁸

En el municipio de Atoyac, uno de los más siniestrados, también se padeció la lenta reparación de las vías de comunicación hasta nueve meses después de los huracanes. Si bien el paso de tránsito más importante ya fue restituido, nos referimos al puente de Mexcaltepec, la carpeta asfáltica Atoyac-San Juan de las Flores está en tan mal estado que el acceso a la región serrana sigue siendo complicado. El trayecto para llegar a la parte más alejada toma cinco horas de viaje desde la cabecera municipal cuando las condiciones de travesía son óptimas; cuando es época de lluvias puede llevarse siete horas para subir y siete para descender.

En la comunidad Plan del Carrizo, una de las más alejadas, a la que no se puede acceder en carro y que también fue afectada, Protección Civil montó un puente hamaca para permitir el paso de los vecinos. Los pobladores de El Ticuí también se quedaron

¹⁶ *El Sur*, 7 de julio de 2014, p. 13.

¹⁷ *Idem*.

¹⁸ *El Sur*, 8 de julio de 2014, p. 15.

aislados. El paso vehicular quedó inutilizado, pues terminó de desmoronarse con las primeras lluvias del año. En Los Piloncillos, Arrayanes y Plan de las Delicias también se reportaba la misma situación; en dichas poblaciones fue necesario montar otro puente hamaca que permitiera atravesar los cauces debido a que la creciente del río se había cobrado la vida de algunos pobladores que en los meses posteriores al paso de *Ingrid y Manuel* intentaron cruzar a nado.¹⁹

La deuda social: apoyos productivos y construcción de viviendas

El daño sobre la infraestructura habitacional y el impacto negativo en la economía local fueron tan severos que, sin lugar a dudas, puede hablarse de una crisis humanitaria. Entendemos ésta última como “aquella situación en la que existe una excepcional y generalizada amenaza a la vida humana, la salud o la subsistencia. Tales crisis suelen aparecer dentro de una situación de desprotección previa donde una serie de factores preexistentes (pobreza, desigualdad, falta de acceso a servicios básicos), potenciados por el detonante de un desastre natural o un conflicto armado, multiplican sus efectos destructivos”.²⁰

En el caso de Guerrero es posible encontrar estos “factores preexistentes”, los cuales agravan la imperante precariedad económica de su población. Al respecto, no debemos omitir que un par de meses antes de que tuviera lugar la tragedia diluviana, el 29 de julio de 2013, apareció un documento con cifras del Consejo Nacional de Evaluación Política de Desarrollo Social (Coneval) en el que se informaba que Guerrero se había empobrecido más de lo que ya estaba en el último año. El estado se colocaba en el tercer lugar de la lista de entidades federativas con incrementos porcentuales de pobreza extrema. El primer sitio lo ocupaba Chiapas y el segundo Oaxaca. Siendo un estado pobre, sus niveles de marginalidad absoluta registraron un incremento. Las

¹⁹ *El Sur*, 24 de julio de 2014, p. 13.

²⁰ María Cañadas Francesch, Vicenç Fisas Armengol, Patricia García Amado *et al.*, *Alerta 2010! Informe sobre conflictos, derechos humanos y construcción de paz*, Barcelona, Icaria editorial, 2009, p. 115.

preguntas ineludibles: ¿Qué estadística tendríamos ahora, después del desastre provocado por las lluvias? ¿Qué datos aportará Coneval en su próximo censo?²¹

Al cabo de diez meses, el recuento de desplazados, las pérdidas patrimoniales y los costos económicos siguen apareciendo con en los medios de comunicación. Las noticias locales y los reportes de prensa que atestiguan los estragos provocados por *Manuel* delatan demoras y falencias y, en algunos casos, una desatención que raya en la indolencia por parte de las autoridades. La principal crítica y percepción social, puede concluirse, tiene que ver con el tiempo de respuesta a las demandas ciudadanas.

Otro actor gubernamental involucrado en la asistencia humanitaria y reconstrucción material del estado es la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol). La primera acción que desempeñó fue el restablecimiento de los servicios públicos, entiéndase telefonía celular, electricidad y agua potable. Para ello ha contado con la participación de la Comisión Federal de Electricidad y la Comisión Nacional del Agua. De hecho, la Sedesol ha redoblado sus labores en Guerrero y se propuso no retirarse “hasta que la situación mejore y se pueda levantar bandera blanca”.²²

Al cumplirse un año del siniestro, la funcionaria titular de la mencionada secretaría, en el marco de una reunión de trabajo con otras dependencias involucradas en la restauración de la entidad suriana, dio un balance de las políticas compensatorias y asistenciales, en el mejor sentido de la palabra, cuya meta es minimizar los daños colaterales de *Ingrid y Manuel* sobre la población guerrerense, particularmente la de escasos recursos. Entre las muchas acciones se destaca la instalación de comedores comunitarios y el programa de empleo temporal inmediato para mitigar la desocupación de personas desplazadas y arruinadas por los huracanes.

En la primera de ambas estrategias fueron repartidas 50 mil despensas y 203 toneladas de víveres; también se instalaron 584 comedores, de los cuales el 51 por ciento están repartidos en La Montaña. Se incorporó a más de 18 mil familias como beneficiarias de la tarjeta Sin Hambre para adquirir 15 productos básicos en las tiendas Diconsa. En la segunda de ambas medidas, con una partida 79 millones de pesos, se apoyó a 63 mil 953 beneficiarios para que no pasaran a engrosar las filas de

²¹ Julio Moguel, *Guerrero en vilo. De vitalismos y tragedias*, México, Cesop/Juan Pablos Editor, 2013, pp. 105-108.

²² Comunicado # 393, 17 de septiembre de 2013, www.sedesol.gob.mx/es/SEDESOL/Comunicados/_rid/57/1135/.

desocupados. Para ello se sumaron esfuerzos con la Secretaría de Agricultura. El secretario de esta última, Enrique Martínez, informó la entrega de paquetes tecnológicos por medio del Programa de Incentivos para Productores de Maíz y Frijol (PIMAF), por 454 millones de pesos, en beneficio de 162 mil productores. A través del Proyecto Estratégico para la Seguridad Alimentaria (PESA) fueron destinados 602 millones de pesos en beneficio de 46 mil 800 productores, a fin de desarrollar mil 605 proyectos productivos en mil 560 localidades y 76 municipios. En adición a todo lo anterior, gracias al Proagro se buscó incentivar la productividad agrícola de cultivos lícitos de 114 mil 297 productores con 378 millones de pesos, ejercidos en 305 mil 682 hectáreas de 81 municipios.²³

En el poblado de Venta Vieja, cerca de Acapulco, si bien los habitantes perjudicados por el desborde del río Papagayo reconocen que hay un avance del 70 por ciento en la construcción de sus casas tampoco pueden olvidarse de la pérdida de sus fuentes de ingreso. Una vecina del poblado, Elena Morales Santos, lo resume así: “Perdimos todo, estamos tristes porque no tenemos recursos, antes teníamos árboles de limón, nanche, plátanos, ciruelos, ahora desgraciadamente no nos han dado más que una despensa [...] estamos de arrimados en Agua de Perro”.²⁴

Al igual que aquella residente de Venta Vieja, los jefes políticos de la Costa Chica también ponderaron los costos de *Manuel* sobre la economía local. Los recursos especiales de apoyo para el campo que asignó la Sagarpa se repartieron sin consultar a los ayuntamientos. Por mencionar un ejemplo, el sector cafetalero, uno de los más afectados, se ha visto en la apremiante necesidad de hacer “sus propias gestiones” para conseguir la ayuda necesaria²⁵ que, oficialmente, asciende a 52 millones de pesos para cubrir a 10 mil productores.²⁶ Quepa señalar aquí que relegar la opinión de las comunidades viene a ser una de las trabas del desarrollo regional, pues, como lo

²³ Comunicado # 341, 17 de septiembre de 2014, www.sedesol.gob.mx/en/SEDESOL/Comunicados/2302/guerrero-esta-de-pie-y-la-reconstruccion-es-compromiso-cumplido-del-presidente-pena-nieto.

²⁴ *El Sur*, 19 de agosto de 2014, p. 21.

²⁵ *Idem*.

²⁶ Comunicado # 341, doc. *cit*.

apunta Carlos San Juan Victoria, en “la construcción semiótica (de sentido) del desarrollo, éste siempre va acompañado de una promesa de inclusión”.²⁷

Coincidentemente, en el vigésimo aniversario del Centro de Derechos Humanos de La Montaña Tlachinollan se dio lectura de un pliego petitorio dirigido al gobierno estatal y federal para apresurar la entrega de maíz, frijol y obras en reparación. En uno de los paneles del evento se dijo que, después de algunos intentos por hacerse escuchar, fueron recibidos por la titular de la Sedesol, el subsecretario Javier Guerrero, el entonces gobernador Ángel Aguirre Guerrero y los jefes de las secretarías involucradas en la asistencia humanitaria y material en el estado. Como resultado de aquella reunión se acordó un plan de reforestación para sus terrenos, la reparación de las carreteras y la entrega de una tonelada y media de maíz por familia, 26 kilos de frijol y 26 de arroz en el lapso de medio año. Hasta el momento sólo se les había proporcionado dos remesas, a pesar de haberse acordado que la entrega de la ayuda sería de forma mensual.

No menos importante es agregar que en otro panel del mismo evento, que llevó por título “Los pueblos indígenas, entre el despojo y la defensa de los derechos colectivos”, se contó con la participación de Javier Hernández, un alto comisionado de la ONU en materia de Derechos Humanos. En el mencionado espacio se hizo énfasis en que las normas y acuerdos internacionales obligan al Estado mexicano a “respetar derechos de los pueblos indígenas, por lo que no se debían cansar de repetir que es un derecho la consulta libre, previa e informada y que está en manos de los pueblos entender cómo lo aplican en defensa del agua, el territorio y que ese derecho no [significa] quedarse en una silla sino movilizarse”.²⁸

Lo que constituye el esfuerzo más notorio y loable del gobierno, pero no por ello exento de dilaciones, es la construcción y restauración de las casas arrasadas o severamente dañadas por *Ingrid* y *Manuel*. Con apoyo de la Sedesol, la Sedatu puso en marcha un programa que contempla 10 mil 776 acciones de vivienda en Guerrero, de las cuales 5 mil 672 serán nuevas y deberán concluirse en noviembre. El caso más

²⁷ Carlos San Juan Victoria, “Pensar el sur: ¿cómo reconstruirlo, como región civilizatoria o territorio de la pobreza extrema?”, en Julio Moguel (coord.), *El sur-sureste mexicano: crisis y retos*, México, Cesop/Juan Pablos Editor, 2013, p. 32.

²⁸ *El Sur*, 27 de julio de 2014, pp. 3-4.

conocido y publicitado por los medios impresos y electrónicos de comunicación es la comunidad serrana de La Pintada. Como ya se apuntó, el desgajamiento de un cerro provocó la muerte de 71 habitantes y la destrucción total de medio pueblo. A punto de cumplirse un año de la desgracia que marcó la vida colectiva de los moradores del referido lugar, el encargado de la Sedatu, Carlos Ramírez Marín, atestiguó la construcción de 137 viviendas de 190 que serán concluidas en noviembre. El Gobierno de la República hizo el trabajo de ingeniería, el montaje de la instalación hidráulica, el diseño arquitectónico, el trazo de calles, el reforzamiento del cerro, la construcción de las casas y la dotación de todos los servicios.²⁹ Un mes antes de la visita de Ramírez Marín, La Pintada estaba en un 80 por ciento de pie nuevamente; las familias que perdieron a un miembro recibieron un acta de defunción. Las víctimas del alud han recibido atención psicológica y material, así como apoyo económico. Principalmente maquinaria y estímulos para la producción y comercialización de café,³⁰ cultivo que les represente su principal fuente de ingresos. Las casas-habitación, por cierto, fueron levantadas con materiales de alta calidad y cuentan con todos los servicios; los más grandes, dependiendo del número de familiares, tienen tres recámaras, sala, comedor y cocina. Las viviendas están rodeadas por calles amplias y pavimentadas, dos malecones, una alberca, una capilla y una iglesia de gran tamaño con un memorial en recuerdo de cada uno de los fallecidos el 16 de septiembre de 2013.³¹

La Pintada se volvió, por así decirlo, un “laboratorio” de coordinación interinstitucional que ha dado resultados positivos pero sobre todo que ha resarcido y dejado satisfechos a sus habitantes. De ser un conjunto de casas inseguras y desperdigadas en el cerro, se convirtió en un modelo de aldea rural sustentable. Es comprensible que si esta comunidad tuvo el mayor número de fenecidos por la fuerza destructiva de 280 mil toneladas de lodo, entonces reciba más atención gubernamental y mediática. Lo cual no debe eximir a las autoridades de atender las demandas y quejas de otras poblaciones damnificadas que también requieren la urgente reparación o

²⁹ Boletín # 212, 16 de septiembre de 2014, www.sedatu.gob.mx/sraweb/noticias/noticias-2014/septiembre-2014/19970/.

³⁰ *El Sur*, 18 de agosto de 2014, p. 15.

³¹ *El Sur*, 19 de agosto de 2014, p. 18.

incluso la construcción total de su patrimonio, como El Paraíso,³² Tixtla,³³ Corral Falso,³⁴ La Ceiba³⁵ o Cocula,³⁶ entre otras. Algunos opinan que La Pintada debería ser la punta de lanza para implementar otro programa de desarrollo y combate a la pobreza pues en algunas zonas, literalmente, se empieza a vivir desde cero. Arturo Martínez Nateras, investigador de la UNAM y reconocido editorialista, considera que la reconstrucción de dicho pueblo “debería ser un nuevo paradigma en la vivienda popular y en los desarrollos comunitarios sustentables”.³⁷ Los beneficiarios reciben una vivienda en óptimas condiciones, escriturada y “adjudicada mediante convenios que establecen que no será posible vender durante los primeros cinco años”.³⁸ Los materiales de construcción no parecen ser de mala calidad y, al momento de su entrega, cada hogar cuenta con muebles y acabados. Sheila Ortega, funcionaria de la Sedatu, declaró que de las 600 casas entregadas hasta mediados de julio pasado todas son “habitables”, pues no se daban “cascarones” y al momento de entregarlas la gente podía entrar a dormir ese mismo día.³⁹ Es importante aclarar que el 50 por ciento de las 1,500 las viviendas que serán entregadas a las familias afectadas fueron construidas en terrenos que el gobierno federal compró a particulares.⁴⁰

³² Arturo Martínez Nateras, “¿Por qué La Pintada?”, *El Sur*, 17 de julio de 2014, p. 24.

³³ *El Sur*, 18 de agosto de 2014, p. 12.

³⁴ *El Sur*, 15 de agosto de 2014, p. 11.

³⁵ *El Sur*, 14 de agosto de 2014, p. 17.

³⁶ *El Sur*, 30 de julio de 2014, p. 15.

³⁷ Martínez Nateras, *op. cit.*, p. 24.

³⁸ *El Sur*, 15 de agosto de 2014, p. 18.

³⁹ *El Sur*, 16 de julio de 2014, p. 15.

⁴⁰ “Concluye Sedatu el proceso de adquisición de terrenos para damnificados”, en *Quadratin Guerrero. Agencia mexicana de información y análisis*, 1 de septiembre de 2014, guerrero.quadratin.com.mx/Concluye-Sedatu-el-complejo-proceso-de-adquisicion-de-terrenos-para-damn/.

Conclusión

Adversidades como *Ingrid y Manuel*, desafortunadamente, pueden volverse agentes del cambio en algunas comunidades de La Montaña y la Costa Chica. El desastre natural que arrasó con La Pintada impulsó un esfuerzo institucional entre todas las dependencias del gobierno federal, en coordinación con las estatales, para sacar adelante a sus pobladores, que hasta antes de la tragedia yacían en el olvido. Así como respondieron a las mencionadas alteraciones del clima, así es cómo, idealmente, deberían actuar en tiempos de “normalidad”. La muerte de población civil, la devastación de infraestructura y la pérdida de patrimonio nos recordaron nuevamente el rezago histórico, la precariedad económica y las lacerantes carencias que predominan en la región sur-sureste. Las crisis, sean de cualquier índole, plantean dos disyuntivas: mayores peligros u oportunidades. Si son afrontadas de manera constructiva, alientan y motivan un cambio positivo.

El desanimo y la angustia colectiva que sufren los guerrerenses por los desastres naturales a los cuales están expuestos, dada la condición geográfica de la entidad, son comprensibles pero no imposibles de resarcir. Sin tomar en cuenta la irreparable pérdida de vidas humanas, las condiciones socioeconómicas de la gente podrían mejorarse si se aprovecha la coyuntura para empezar desde el principio con un paradigma alternativo de desarrollo que vaya de lo local a lo nacional. La reducción de la pobreza, el aprovechamiento racional y equitativo de los recursos naturales y la planeación incluyente de las políticas públicas no sólo serían palancas del progreso regional sino la forma menos costosa de prevenir y, en dado caso, minimizar los costos humanos, sociales y económicos que parece imponer el cambio climático.

2006

- **Disciplina partidista en México: el voto dividido de las fracciones parlamentarias durante las LVII, LVIII y LIX legislaturas**
María de los Ángeles Mascott Sánchez
- **Panorama mundial de las pensiones no contributivas**
Sara María Ochoa León
- **Sistema integral de justicia para adolescentes**
Efrén Arellano Trejo
- **Redes de política y formación de agenda pública en el Programa Escuelas de Calidad**
Alejandro Navarro Arredondo
- **La descentralización de las políticas de superación de la pobreza hacia los municipios mexicanos: el caso del programa hábitat**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Los avances en la institucionalización de la política social en México**
Sara María Ochoa León
- **Justicia especializada para adolescentes**
Efrén Arellano Trejo
- **Elementos de análisis sobre la regulación legislativa de la subcontratación laboral**
José de Jesús González Rodríguez
- **La gestión, coordinación y gobernabilidad de las metrópolis**
Salvador Moreno Pérez
- **Evolución normativa de cinco esquemas productivos del Fondo de Apoyo para Empresas en Solidaridad: de la política social al crecimiento con calidad**
Mario Mendoza Arellano

2007

- **La regulación del cabildeo en Estados Unidos y las propuestas legislativas en México**
María de los Ángeles Mascott Sánchez
- **Las concesiones de las autopistas mexicanas, examen de su vertiente legislativa**
José de Jesús González Rodríguez
- **El principio del que contamina paga: alcances y pendientes en la legislación mexicana**
Gustavo M. Meixueiro Nájera
- **Estimación de las diferencias en el ingreso laboral entre los sectores formal e informal en México**
Sara María Ochoa León
- **El referéndum en la agenda legislativa de la participación ciudadana en México**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Evaluación, calidad e inversión en el sistema educativo mexicano**
Francisco J. Sales Heredia
- **Reestructuración del sistema federal de sanciones**
Efrén Arellano Trejo
- **El papel del Estado en la vinculación de la ciencia y la tecnología con el sector productivo en México**
Claudia Icela Martínez García

- **La discusión sobre la reforma política del Distrito Federal**
Salvador Moreno Pérez
- **Oportunidades y Seguro Popular: desigualdad en el acceso a los servicios de salud en el ámbito rural**
Karla S. Ruíz Oscura
- **Panorama del empleo juvenil en México: situación actual y perspectivas**
Víctor Hernández Pérez
- **50 aniversario de la conformación de la Unión Europea**
Arturo Maldonado Tapia
Jésica Otero Mora
- **Las dificultades de las transiciones administrativas en los municipios de México**
César Augusto Rodríguez Gómez
- **La segunda vuelta electoral, experiencias y escenarios**
José de Jesús González Rodríguez
- **La reestructuración organizacional en Petróleos Mexicanos**
Alejandro Navarro Arredondo
- **¿Cómo debemos distribuir cuando nuestro objetivo es la justicia social?**
Francisco J. Sales Heredia
- **Participación de Pemex en el gasto social de alguno de los estados de la república**
Francisco J. Sales Heredia
- **La Ley General de Desarrollo Social y la medición de la pobreza**
Sara María Ochoa León
- **El debate sobre el desarrollo sustentable o sostenible y las experiencias internacionales de desarrollo urbano sustentable**
Salvador Moreno Pérez
- **Nueva legislación en materia de medios de comunicación**
Efrén Arellano Trejo
- **El cambio climático en la agenda legislativa**
María Guadalupe Martínez Anchondo

2008

- **¿Qué distribuir cuando nuestro objetivo es la justicia social?**
Francisco J. Sales Heredia
- **La reforma al Poder Judicial en el marco de la Reforma del Estado**
José de Jesús González Rodríguez
- **El Poder Legislativo y la construcción de la cultura democrática**
Efrén Arellano Trejo
- **La evaluación y el diseño de políticas educativas en México**
Juan Carlos Amador Hernández
- **Migración y codesarrollo**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Reforma penal: los beneficios procesales a favor de la víctima del delito**
Oscar Rodríguez Olvera
- **Construcción de ciudadanía y derechos sociales**
Sara María Ochoa León
- **El desarrollo regional y la competitividad en México**
Salvador Moreno Pérez

- **La modernización de la gestión pública: el potencial de la tecnología de información**
Eduardo Rojas Vega
- **La gestión del agua en los gobiernos locales de México**
César Augusto Rodríguez Gómez
- **Excedentes petroleros y desarrollo regional**
José de Jesús González Rodríguez
- **El sector eléctrico como política de Estado en el desarrollo nacional**
María Guadalupe Martínez Anchondo
- **Ciudadanía y calidad de vida: consideraciones en torno a la salud**
Francisco J. Sales Heredia
- **Actores y decisiones en la reforma administrativa de Pemex**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Turismo: actor de desarrollo nacional y competitividad en México**
Octavio Ruiz Chávez
- **Fiscalización y evaluación del gasto público descentralizado en México**
Juan Carlos Amador Hernández
- **Impacto de la actividad turística en el desarrollo regional**
Gustavo M. Meixueiro Nájera
- **Apuntes para la conceptualización y la medición de la calidad de vida en México**
Sara María Ochoa León
- **Migración, remesas y desarrollo regional**
Salvador Moreno Pérez
- **La reforma electoral y el nuevo espacio público**
Efrén Arellano Trejo
- **La alternancia municipal en México**
César Augusto Rodríguez Gómez
- **Propuestas legislativas y datos de opinión pública sobre migración y derechos humanos**
José de Jesús González Rodríguez
- **Los principales retos de los partidos políticos en América Latina**
César Augusto Rodríguez Gómez / Oscar Rodríguez Olvera
- **La competitividad en los municipios de México**
César Augusto Rodríguez Gómez
- **Consideraciones sobre la evaluación de las políticas públicas: evaluación ex ante**
Francisco J. Sales Heredia
- **Construcción de la agenda mexicana de Cooperación transfronteriza**
Iván H. Pliego Moreno
- **Instituciones policiales: situación y perspectivas de reforma**
Efrén Arellano Trejo
- **Rendición de cuentas de los gobiernos locales**
Juan Carlos Amador Hernández
- **La infraestructura y la competitividad en México**
Salvador Moreno Pérez
- **¿Seguimos o cambiamos la forma de evaluar los programas sociales en México?**
Octavio Ruiz Chávez
- **Nuevos patrones de la urbanización. Interacción económica y territorial en la Región Centro de México.**
Anjanette D. Zebadúa Soto
- **La Vivienda en México y la población en condiciones de pobreza**
Liliam Flores Rodríguez
- **Secuestro. Actualización del marco jurídico.**
Efrén Arellano Trejo
- **Crisis económica y la política contracíclica en el sector de la construcción de vivienda en México.**
Juan Carlos Amador Hernández
- **El lavado de dinero en México, escenarios, marco legal y propuestas legislativas.**
José de Jesús González Rodríguez
- **Transformación de la esfera pública: Canal del Congreso y la opinión pública.**
Octavio Ruiz Chávez
- **Análisis de lo temas relevantes de la agenda nacional para el desarrollo metropolitano.**
Salvador Moreno Pérez
- **Racionalidad de la conceptualización de una nueva política social.**
Francisco J. Sales Heredia
- **Desarrollo local y participación ciudadana**
Liliam Flores Rodríguez
- **Reglas de operación de los programas del Gobierno Federal: Una revisión de su justificación y su diseño.**
Gilberto Fuentes Durán
- **La representación política en México: una revisión conceptual y de opinión pública**
Gustavo Meixueiro Nájera
- **La reforma electoral, avances y pendientes**
César Augusto Rodríguez Gómez
- **La alianza por la Calidad de la Educación: modernización de los centros escolares y profesionalización de los maestros**
Juan Carlos Amador Hernández
- **200 años de federalismo en México: una revisión histórico.**
Iván H. Pliego Moreno
- **Tendencias y percepciones sobre la Cámara de Diputados.**
Efrén Arellano Trejo
- **Paquete Económico 2010 y la Agenda de Reformas. Puntualizaciones.**
Juan Carlos Amador Hernández
- **Liberalismo Económico y algunos de sus impactos en México.**
Carlos Agustín Vázquez Hernández
- **Error judicial y responsabilidad patrimonial del Estado**
José de Jesús González Rodríguez
- **El papel del Congreso en la evaluación de los programas sociales sujetos a reglas de operación**
Salvador Moreno Pérez
- **Representación jurídica para la población indígena en el Sistema de Justicia Nacional**
Jesús Mendoza Mendoza

2010

- **2009, un año de crisis para el turismo**
Octavio Ruiz Chávez
- **Contenido y perspectivas de la reforma penal y de seguridad pública.**
Efrén Arellano Trejo
- **Federalismo fiscal en México, entre la economía y la política.**
Iván H. Pliego Moreno
- **La comunidad indígena en el contexto urbano. Desafíos de sobrevivencia.**
Jesús Mendoza Mendoza
- **Proyectos productivos. La experiencia del programa Joven Emprendedor Rural. Premisas de diseño de políticas públicas y primeros resultados.**
Liliam Flores Rodríguez
- **Los resultados de los fondos metropolitanos en México**
Salvador Moreno Pérez
- **Sector privado y generación de energía eléctrica**
José de Jesús González Rodríguez
- **Situación de la vivienda en el Estado de Tamaulipas 2005-2030**
Gabriela Ponce Sernicharo
- **Acercamiento al tema de desarrollo regional y a programas implementados en el periodo 2000-2010**
Roberto Ocampo Hurtado
- **Reformas electorales en México: evolución y pendientes**
Gustavo Meixueiro Nájera e Iván H. Pliego Moreno
- **Concepción de justicia social en las constituciones de México**
Francisco J. Sales Heredia
- **Jóvenes en conflicto con la ley. Situación posterior a la Reforma Constitucional**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **La cooperación técnica en las políticas de protección ambiental de los municipios mexicanos**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Panorama de la condición indígena en México**
Gabriela Ponce Sernicharo y René Flores Arenales
- **Reflexiones sobre la obligatoriedad de la educación media superior en México**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Determinación de los precios de las gasolinas y el diesel en México**
Gabriel Fernández Espejel
- **Migración y derechos humanos. La migración indocumentada en México y algunas opiniones sobre la ley SB1070.**
Salvador Moreno Pérez
- **Mortalidad materna en México: análisis según proporción de población indígena a nivel municipal (2006)**
Gabriela Ponce Sernicharo
- **Vinculación entre los jóvenes y la educación media tecnológica**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **Seguridad económica, desarrollo humano y pobreza**
Jesús Mena Vázquez
- **Trabajo infantil. Datos para su análisis legislativo**
José de Jesús González Rodríguez

2011

- **Relaciones intergubernamentales en materia de infraestructura e infraestructura social básica**
Cornelio Martínez López
- **Impacto de la reforma constitucional en el sistema de ejecución de sentencias**
Efrén Arellano Trejo
- **El acceso al empleo de los adultos mayores.**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **Deuda sub nacional en México.**
Gabriel Fernández Espejel
- **Rendición de cuentas en el ámbito municipal: un análisis de la información proporcionada por cuatro municipios de Oaxaca acerca de obras realizadas con recursos del FISM**
Jesús Mena Vázquez
- **El Programa de Empleo Temporal**
Cornelio Martínez López
- **Examen de los aspectos relevantes del Programa Hábitat**
Salvador Moreno Pérez
- **La colaboración público-privada en el financiamiento de la investigación**
Alejandro Navarro Arredondo
- **El programa 3x1 para migrantes. Datos y referencias para una revisión complementaria.**
José de Jesús González Rodríguez
- **Habitar en México: Calidad y rezago habitacional en la primera década del milenio.**
Gabriela Ponce Sernicharo
- **La población en el polígono central del Distrito Federal en 2005**
Gabriela Ponce Sernicharo y René Flores Arenales
- **Pobreza multidimensional en los jóvenes**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **Educación, pobreza y desigualdad en el bachillerato mexicano**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Fragmentación del sistema de salud y la evolución del gasto de las familias en salud, 2000-2010**
Francisco J. Sales Heredia
- **El programa para el desarrollo de zonas prioritarias: evolución y evaluación**
Luis Armando Amaya León y Roberto Ocampo Hurtado
- **Reproducción de pobreza indígena**
Jesús Mena Vázquez
- **El gasto catastrófico en salud como factor de vulnerabilidad**
Francisco J. Sales Heredia
- **Acciones colectivas en México: la construcción del marco jurídico**
Efrén Arellano Trejo y J. Guadalupe Cárdenas Sánchez
- **Minería en México. Referencias generales, concesiones, y propuestas legislativas**
José de Jesús González Rodríguez
- **El Consejo Nacional de Evaluación y los programas sociales**
Cornelio Martínez López

- **La fiscalización superior en México. Auditorías al desempeño de la función de desarrollo social**
Salvador Moreno Pérez

2012

- **Incidencia delictiva en los 125 municipios más marginados del país**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **Políticas selectivas contra la pobreza en los 125 municipios mexicanos más marginados**
Alejandro Navarro Arredondo
- **Extinción de dominio**
José de Jesús González Rodríguez
- **Cooperación internacional para el desarrollo**
Luis Armando Amaya León
- **Las propuestas de participación ciudadana en el marco de la reforma política en la LXI Legislatura**
Cornelio Martínez López
- **Ley anti monopolios y la competencia económica en México**
Gabriel Fernández Espejel
- **La coordinación ministerial en el gobierno federal mexicano**
Alejandro Navarro Arredondo
- **El reto de la obesidad infantil en México**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **La transformación de la Cámara de Diputados**
Efrén Arellano Trejo
- **Acceso a servicios médicos en los 125 municipios con menor desarrollo en el país**
Francisco J. Sales Heredia
- **Condiciones sociales de la población indígena e inversión federal en los 125 municipios con menor IDH**
Jesús Mena Vázquez
- **La agenda binacional México-Estados Unidos del tema de migración: legislación y política pública**
Salvador Moreno Pérez
- **Vulnerabilidad social y riesgo de caer en pobreza en México**
Gabriela Ponce Sernicharo
- **Cooperación entre el gobierno local y organizaciones de la sociedad civil en políticas sociales**
Alejandro Navarro Arredondo
- **A 30 años de la descentralización de los servicios de salud**
Francisco J. Sales Heredia
- **Inversión federal en el ramo social en los 125 municipios con menor desarrollo humano durante el periodo 2007 – 1er trimestre 2012**
Jesús Mena Vázquez
- **Los vehículos usados de procedencia extranjera en México.**
Cornelio Martínez López

- **Fuerzas armadas**
Juan Pablo Aguirre Quezada
- **La Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Infraestructura para el Desarrollo**
Salvador Moreno Pérez
- **Nuevas funciones y estructura de la PGR**
Efrén Arellano Trejo

2013

- **Algunas consideraciones sobre el maltrato infantil en México**
Salvador Moreno Pérez
- **Caracterización de los 125 municipios con menos desarrollo humano en 2010**
Gabriela Ponce Sernicharo
- **Reforma Laboral: algunos apuntes para el análisis legislativo**
José de Jesús González Rodríguez
- **Resultado de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH)2012**
Anavel Monterrubio
- **Seguridad alimentaria: un acercamiento desde la perspectiva de ingreso mínimo**
Jesús Mena Vázquez
- **Estado actual del régimen de planeación y ordenamiento territorial metropolitano en México**
Anavel Monterrubio
- **Renovación urbana y calidad de vida en el hábitat popular de los barrios históricos de la ciudad de México**
Anavel Monterrubio
- **Los factores del crecimiento económico en México**
Gabriel Fernández Espejel
- **La calidad del dato sobre migrantes internacionales en dos encuestas estadounidenses**
Rafael López Vega
- **Evaluación Magisterial. Algunos datos para su revisión y diagnóstico**
José de Jesús González Rodríguez
- **Construcción de ciudadanía.: una mirada a los jóvenes**
Francisco J. Sales Heredia
- **Explorando la política pública en relación con la economía informal**
Rafael López Vega
- **Educación Intercultural Bilingüe como principio para el desarrollo**
Anavel Monterrubio
- **Tendencias en la migración México-Estados Unidos. Elementos de mediano plazo para la política pública**
Rafael López Vega

- **Refinerías en México. Retos y posturas para una revisión en el ámbito legislativo**

José de Jesús González Rodríguez

- **La reforma migratoria en los Estados Unidos. Posibilidades y alcances.**

Salvador Moreno Pérez

2014

- **Impuestos verdes: su impacto ambiental. Creación de mercados y tendencias en política ambiental**

Gabriel Fernández Espejel

- **Los Objetivos de Desarrollo del Milenio y el Informe de avances 2013 de México**

Rafael López Vega

- **Reforma Energética, refinerías y opinión pública. Datos para el examen legislativo**

José de Jesús González Rodríguez

- **En el 20° aniversario del TLCAN: actitudes americanas hacia los lazos transfronterizos**

Diana S. Smeltz y Craig Kafura (traducción Arón Baca Nakakawa)

- **Retos y perspectivas de las leyes secundarias en materia de telecomunicaciones y radiodifusión**

Efrén Arellano Trejo

- **Derechos de los pueblos indígenas en México en materia de consulta, participación y diálogo. Avances y desafíos desde el ámbito legislativo**

Anavel Monterrubio

- **Pluriculturalidad y derechos indígenas en su dimensión nacional y regional**

Julio Moguel Viveros

- **Regionalización y dinámicas urbanas: relación campo-ciudad. Marco conceptual de "Sistema de Ciudades"**

Julio Moguel Viveros

- **La opinión pública sobre los problemas metropolitanos en México.**

Salvador Moreno Pérez

- **Desastres naturales: casos "tipo" de siniestros y estrategias de prevención (Políticas públicas y legislación)**

Julio Moguel Viveros

- **Construcción de ciudadanía y seguridad social**

Anavel Monterrubio y Francisco Sales

- **Movilidad, arraigo e identidad territorial como factores para el desarrollo humano**

Anavel Monterrubio y Francisco Sales

- **Una nueva regionalización del país** (Exigencias de las políticas públicas dentro de los marcos actuales de la globalización)

Edgardo F. Valencia Fontes

- **Embarazos, nacimientos. Opciones analíticas en relación con el problema de la identidad al nacer en México 2001-2012**

Rafael López Vega

- **Grupos vulnerables en el Sur-sureste de México: Derechos Humanos e integración social**

Mario Aguirre Mazón

- **Evaluación de la seguridad pública**

Efrén Arellano Trejo & Rodolfo Ernesto Bernal Vargas

- **Financiarización y reconfiguración económica del campo mexicano. (Una valoración sobre la relación actual entre economía rural y las estructuras de dominio y de gestión estatal)**

Julio Moguel Viveros

